

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Sábado 3 de Marzo de 1900

Núm. 150

## Actualidades

Los proyectos que faltan aun por discutirse en una ó en las dos Cámaras, como son el de tabacos y derechos reales, ofrecen gran oposición.

El discurso del Sr. Romero Robledo apoyando su enmienda sobre el primero de dichos proyectos, fué de tonos bastantes vivos.

Para alusiones hablarán los Sres. Mellado y Montilla, y contestará al de Antequera el señor Ministro de Hacienda.

Así que se apruebe en el Congreso el articulado de la ley de presupuestos, se discutirá el proyecto de ley de Sanidad, que el Gobierno desea aprobar antes de que se suspendan las sesiones de Cortes.

Hoy ha debido comenzar en el Senado la discusión del proyecto de ley acerca del descanso dominical.

Hasta ahora van presentadas seis enmiendas al dictamen de la Comisión, cuatro de ellas por el Sr. Merelo, una por el vizconde de Campo Grande y dos por el Sr. Landecho.

Una de las del Sr. Merelo es á la totalidad, y las otras tres al párrafo primero del artículo primero.

En una de estas tres enmiendas pide el Sr. Merelo que el descanso sea sólo los domingos, y que no se comprenda en él más que á los menores de dieciocho años, como lo solicitaba el señor Cánovas en el proyecto de Abril de 1891. En la tercera enmienda al artículo primero del dictamen, reclama que subsista el artículo tal como lo presentó el señor Dato, y que no se apruebe lo que quiere la Comisión; esto es, que el descanso sea, no sólo en domingos, sino en todas las fiestas civiles y religiosas, lo cual es evidentemente un disparate.

El vizconde de Campo Grande pide en su enmienda que los domingos estén cerradas las tabernas, y el Sr. Landecho solicita que no sean comprendidos en la ley ciertos trabajos indispensables, como limpiezas de máquinas en las fábricas, servicios domésticos y otros análogos.

Se anuncia la presentación de otras cuantas enmiendas al dictamen, que ha hecho del proyecto mangas y capirotos.

## INDIRECTAS

Bonafoux en su *Paris al día*:  
"La mayoría de la Prensa francesa, cambiando de opinión, rinde tributo al carácter inglés..."  
¡Pa el gato!

*El Español*, de Madrid:  
"Si las pretensiones del comercio y

de la industria quedan como en arca cerrada, en los programas de Zaragoza y de Valladolid, y las desatiende el Gobierno, se justificará la existencia de las Ligas y de las Asambleas, porque estarán animadas de un constante espíritu de reforma administrativa y económica. Más si por el contrario el partido conservador coopera desde el poder á que algunas conclusiones anheladas por los asambleístas y los ligueros se conviertan en leyes por un reconocimiento explícito de su necesidad ó de su justicia, ese factor á que nos referíamos antes irá perdiendo fuerza y se desvanecerá, lejos de consolidarse."

Y como ya se coopera, según quiere *El Español*, ese factor es de cera y le tienen puesto al sol.

Copio:  
"La gripe continúa haciendo estragos en Londres y la mortalidad ha sufrido considerable aumento."  
¡Vamos, hombre, vamos!!

¡Parece mentira!  
¿Pues no hay quien dice que ya deberían de estar ocupándose nuestros regeneradores ediles en los festejos para la feria de Mayo?

¿Como si no tuvieran ellos otros asuntos muchísimo más importantes de qué tratar!

Nada, regeneradores, ¡hacen ustedes muy bien!

Por esas necesidades no desvivirse, mientras haya destinos que repartirse.

*El P. Cobos.*

## Este mal que no mejora...

Leemos en el *Boletín de la Cámara de Comercio* de esta capital:

"Es bastante reducido el número de expositores de esta provincia que se proponen concurrir á la próxima Exposición Universal, ó al menos el de los que han hecho sus envíos por la dependencia oficial de la provincia encargada de este negocio."

En esto, como en otras cosas, se revela la indolencia general de nuestro país, ó el desconocimiento de las ventajas que aquel certamen de la industria puede proporcionar á los industriales.

Se comprende que los artistas propiamente dichos, vacilen en remitir sus obras, aleccionados por la triste experiencia de otras veces; pero los industriales pierden, en general, poca cosa con que se extravíen unas muestras cuya presentación en la Exposición Universal puede, en cambio, proporcionarles clientela nueva y ventajosas ofertas de otros compradores, alza en los precios de sus productos y otras ventajas.

Lo presentado hasta la fecha para remitirlo á la Exposición, no dá ni aun remotamente idea de la producción de la provincia de Córdoba.

He aquí cómo después el extranjero, guiando sus juicios por estas señales, considera á Espa-

ña en un estado de atraso mayor aún del en que realmente se encuentra."

Estamos completamente de acuerdo con el *Boletín*.

## Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 2

En un telegrama que publica un periódico se dice que la retirada de Colenso por los boers era un hecho previsto por ellos, como lo demuestra el que habían evacuado toda la artillería.

París 2.

*New-York Herald*, en su edición europea de esta mañana, publica un despacho de Londres, en el que se asegura que el sitio y liberación de Ladysmith ha costado á los ingleses 6 912 hombres, de los cuales 1.046 quedaron muertos, 3.785 heridos, 1.568 desaparecidos ó prisioneros y 513 fallecidos á consecuencia de enfermedades.

Londres 2

La explosión de alegría exagerada que ha estallado en toda Inglaterra, demuestra de un modo evidente todo cuanto, bajo una calma aparente y afectada, encerraban y comprimían los pechos ingleses de temores, cólera y humillaciones, de cinco meses á esta parte.

Los periódicos se entregan á transportes de alegría y á una exaltación tan extremada como la que domina al público más inculto.

## LEON XIII

Ayer cumplió noventa años Su Santidad el Papa León XIII, y para celebrar esta fecha y conmemorar el XXII aniversario de la coronación del Santo Padre, suplicó el *Heraldo* al Sr. D. Luis Calpena que le enviase algún trabajo suyo.

El eminente orador sagrado ha accedido al ruego de dicho periódico y le ha remitido el hermoso artículo que reproducimos á continuación.

Si para inaugurar el nuevo siglo se propone Europa reunir en maravillosa síntesis, por medio de una Exposición Universal, las grandezas todas del siglo XIX, por cima de las creaciones del Arte, de los palacios de la Industria, de los emblemas de la Ciencia, más alta que todas las cumbres que se elevan sobre los Campos Eliseos, debiera descollar una pirámide gigantesca sosteniendo el busto de León XIII, de ese coloso del siglo, de ese Pontífice singular, genio sublime que, después de bendecir todos los progresos y demoler los vetustos valladares de antiguas prevenciones, pareciéndole aún sombríos los espacios iluminados con los destellos de la electricidad, muy pesadas todavía las alas del vapor, derriba con firme brazo el muro que ocultaba á la Humanidad nuevos horizontes, y colocado en el umbral de la *Puerta Santa*, invita al mundo á entrar en una nueva era de mayores grandezas, en la que, de progreso en progreso llegue el hombre á realizar el ideal perfecto de la verdadera civilización.

Carly le ha dicho que los grandes hombres sin ideales visibles. Y es que en todas las crisis de la Historia Dios ha encarnado siempre en un genio la idea salvadora de la sociedad.

La revolución provocada por los descubrimientos de la Ciencia, que tomaron en un principio carácter de protes-

ta contra la revelada—quizá porque es ley biológica que todo ser entre en la vida rasgando el seno de su madre...—; la transformación radical que la vida moderna introdujo en las relaciones de los pueblos...; las nuevas tendencias, las nuevas aspiraciones, las nuevas formas en el orden político, en el orden económico, en el orden social... todo reclamaba un espíritu elevado, un alma extraordinaria, una energía gigante, un genio, en fin, capaz de dominar los elementos desencadenados de un siglo creador. Dios suscitó este genio: León XIII.

Todavía no había llegado á la cumbre que la Providencia le reservaba para iluminar al mundo, cuando la civilización moderna oyó con asombro la voz de un obispo que hablaba como nadie había hablado en su época.

He aquí un fragmento de su pastoral sobre la civilización, donde se reveló en toda su majestad el genio y donde diríase que el obispo de Perusa dejó trazadas las líneas generales de la gran obra que más tarde, llamado por Dios, había de realizar:

"¿Cuán bello y majestuoso aparece el hombre cuando manda al rayo y le hace caer impotente á sus pies; cuando llama á la centella eléctrica y la envía, mensajera de su voluntad, al fondo de los abismos del océano, atravesando, por encima de las montañas, las dilatadas llanuras! ¿Cuán glorioso se muestra cuando ordena al vapor que fije alas en sus espaldas para conducirlo, con la rapidez del relámpago, por mar y por tierra!

"Decidme, queridos diocesanos, ¿no brilla en él una centella de su Criador cuando evoca la luz y la derrama por las calles de nuestras ciudades para esclarecer las tinieblas de la noche y llenar con su esplendor los salones y palacios?"

"¿Quién se atreverá á comparar las miserables cabañas de los pueblos primitivos, su vasallaje grosero, sus instrumentos imperfectos, con los que poseemos en el siglo XIX? Recordad aquellos caminos mal trazados, aquellos puentes inseguros, aquellos viajes incómodos é interminables y decidme si no descubris un progreso real en esos caminos de hierro que han acortado todas las distancias de nuestro planeta. Por la dulzura de nuestras costumbres, de nuestras formas sociales, ¿no es nuestra época superior á los siglos rudos y groseros de la barbarie? Bajo la influencia del tiempo y la experiencia ¿no se ha mejorado el sistema político, mirado desde ciertos puntos de vista? Ya no se ven las venganzas particulares toleradas, la prueba del fuego, la pena del talión, etc. Los tiranos feudales, las bandas errantes é indisciplinadas de soldados, ¿no han desaparecido?"

Los más entusiastas panegiristas del progreso no han logrado arrancar de su lira notas tan brillantes, acentos tan sublimes...

Pero el águila remonta su vuelo, domina todos los horizontes de la civilización, y descubre y señala como nadie los peligros que la amenazan.

"Las escuelas de Economía política—dice—, infestadas de incredulidad, han considerado el trabajo como el fin supremo del hombre; el hombre mismo no es para ellos más que una máquina más ó menos productiva. De aquí el poco caso que hacen del hombre moral; de aquí el abuso indigno que hacen de la pobreza y de la debilidad, para explotarla en su provecho... Esos niños amarrados á los talleres, donde se les

aniquila con precoces fatigas, ¿no contristarán el ánimo del observador cristiano? ¿No arrancarán palabras de fuego á toda alma generosa, ni obligarán á los Gobiernos y á las Asambleas á preparar leyes que pongan obstáculos á ese tráfico inhumano?"

"¡El furor del trabajo arranca, no solamente al hombre, sino también á la madre, del hogar doméstico!"

El cardenal Pecci descubría ya en estos infortunios, engendrados por la avaricia y el orgullo, gérmenes de grandes catástrofes; y ante ellos sentía el futuro Pontífice los terrores que se experimentan con la proximidad de la peor especie de barbarie, que es la que nace de una civilización corrompida.

Para conjurar el peligro, León XIII, desde las alturas del Vaticano, fija su mirada en la pavorosa *cuestión social*, y una de sus primeras encíclicas, *Apostólicum munus* (28 Diciembre 1878), es el estudio que más luz ha derramado sobre el terrible problema, ante el cual retiemblan inseguros todos los Poderes.

Leyendo detenidamente las encíclicas de León XIII, se descubre en todas ellas un pensamiento capital, el pensamiento que domina su alma, que absorbe su vida, que es su vocación, su destino: salvar á la sociedad, mostrando al hombre que sólo hay una civilización positiva, la civilización cristiana, cuyo ideal único es el progreso de la Humanidad hacia toda perfección. A este fin, León XIII ofrece en su encíclica *Inmortale Dei* una constitución cristiana á todos los pueblos; dá al mundo la verdadera noción de la libertad en su incomparable *Libertas*; trata en *Divinum illud* el origen del Poder y las sólidas garantías que ofrece la Iglesia Católica á los príncipes y á los pueblos. En *Inscrutabili Dei consilio* demuestra cuán necesaria es la fe para la paz de los Estados; en *Sapientia Christiana* traza los deberes de los católicos como ciudadanos... La abolición de la esclavitud arranca de su alma, de su inteligencia gigante, el documento más precioso que han visto los siglos, y la fecundidad de su genio es tan extraordinaria, que si pueden con dificultad contarse sus encíclicas, es de todo punto imposible reducir á número las alocuciones, exhortaciones, cartas, notas, que han brotado de sus labios y de su pluma en los veintidos años que cuenta de pontificado.

Su genio lo ha dominado todo; el brillo de su inteligencia ha deslumbrado á los sabios; el fuego de su espíritu ha enardecido la fe y la piedad de los creyentes; la grandeza de su alma ha despertado simpatías en todos los pueblos; y católicos protestantes, cismáticos, indiferentes, incrédulos, todos, para despedir al siglo que acaba, levantan sus ojos hácia el Vaticano y describen su frente con religioso respeto ante la majestad de León XIII.

"Me acusan—decía Bismark en la Cámara el 14 de Abril de 1886—de ir á Canosa. Mas después de decir que nunca iría yo á Canosa, se nos presentó un Pontífice inclinado á la paz, y apenas subió al trono inició negociaciones *publici juris*."

Y es que, como escribía Vogüe en *Le Figaro* del 2 de Marzo de 1892, "los creyentes descubren en León XIII el efecto de una superior asistencia y los incrédulos una prueba de su genio: unos y otros ponen sobre la cabeza del gran Pontífice una espléndida corona. León XIII es la más grande figura de nuestro tiempo."

"C'est la grande figure de notre temps."

Luis Calpena.  
Presbítero.



## Tabacos, timbre y giro

Son de actualidad, y por extremo curiosos, los datos siguientes, que encontramos en el Anuario de 1900 de la renta de tabacos, recientemente publicado:

### Tabacos

El valor ó recaudación obtenida por la Compañía Arrendataria de Tabacos en 1898 á 1899 ascendió á 173.907.511 pesetas, distribuidas en esta forma:

Tabaco de Cuba, 7.896.816 pesetas  
Idem de Puerto Rico, 32.093.  
Idem de Filipinas, 1.621.184.  
Idem de Canarias, 103.845.  
Idem de fabricación peninsular, pesetas 164.153.573.

Los 7.896.816 pesetas de tabaco cubano se distribuyeron en 5.039.320 de cigarros puros; 2.296.758 de cajetillas y 560.738 de picadura.

Los fumadores de cigarros de la Habana dieron preferencia á la casa de H. de Cabañas y Carvajal, comprando por valor de 769.788 pesetas; después sigue la Excepción, con venta de 556.288: L. Carvajal, por 301.890; H. Hupman, por 181.876; El Eden, por 246.349; vendiéndose de las 45 fábricas restantes, desde 195.000 pesetas La Conquista, á 241.038 García Alonso.

En las cajetillas prefirieron la Higuera que vendió 1.212.052 pesetas, siguiendo: La Excepción, por 310.637; El Siboney, por 111.116 y Henry Clay por 107.550. Las 18 fábricas restantes vendieron desde 1.927 pesetas H. Cabañas y Carvajal, á 95.254 la Flor del Fumar.

De la fabricación peninsular se vendieron 6.859.736 kilogramos de picado por valor de 57.305.330 pesetas; 724.267.956 millares de cigarros puros que produjeron 59.183.558 pesetas, y de cigarillos 6.361.212.730 millares, por valor de 67.343.456 pesetas.

La clase que más produjo fué la de cigarrillos finos modernos, que ascendió á 35 millones de pesetas, siguiendo la de cigarrillos superiores por 22 millones y medio, la picadura común suava por 22, la picadura especial por 20 y tres cuartos, los cigarrillos peninsulares marca china por 17 y medio y los comunes fuertes por 14 millones.

La provincia en que más se consumió fué Barcelona por valor de 17 y cuarto millones de pesetas, siguiendo la de Madrid 15, Sevilla 9, Valencia 9 y medio, Murcia, 7, Oviedo 5 y medio, Córdoba y Badajoz 5 y un tercio y Granada y Jaén 5.

Las provincias en que han aumentado la venta más de un millón de pesetas en el período de 1887-88 á 1898-99, son éstas:

Baleares, Coruña, Cádiz, Gerona y Santander, un millón cada una; Almería, millón y cuarto; Alicante y Granada, millón y medio; Córdoba, Jaén y Vizcaya, millón y tres cuartos; Málaga, dos; Murcia y Oviedo, dos y tres cuartos; Sevilla y Valencia, tres y un cuarto; Madrid, tres y medio, y Barcelona, cinco y medio.

### Timbre

Se vendieron en 1898 99 efectos timbrados por 46.687.187 pesetas, correspondiendo á comunicaciones telegráficas y postales 24 y medio millones y 23 y cuarto á los demás efectos.

Las ventas de papel judicial ascendieron á dos millones; á siete las de papel común; á seis y tres cuartos el de pagos al Estado; á uno y tres cuartos las letras de cambio y á 297.246 los pagarés de comercio.

Las licencias de uso de armas, caza y pesca no llegaron más que á 265.000 pesetas, ó sean 100.000 menos que en el año anterior. Es singular lo que ocurre con esta renta. En 1850, hace medio siglo, producía 510.000 pesetas; diez años después 664.000; en 1880 todavía se mantenía aquella recaudación, y desde entonces decrece, al extremo de que apenas merece contarse entre los recursos del Estado.

Francia sabe hacerla producir ocho millones de francos, y si bien es verdad que casi es doble su población, su territorio es igual al nuestro, de modo que bien podemos aspirar á un ingreso de tres ó cuatro millones.

### Giro mutuo

Entre tantos y tan curiosos datos como contiene el Anuario, sólo encontramos deficientes los del Giro mutuo del Tesoro, pues sólo da á conocer el importe de las libranzas giradas y el de las pagadas.

En este punto se observa bastante retroceso en el servicio que presta la compañía, pues sólo ascienden á 24 millones 246.981 y 23.893.327 respectivamente, cifras inferiores á las que obtenía el Estado cuando estaba á su cargo este servicio.

## EL RELÓ DE ESTRASBURGO

Según refiere la tradición, existía un bosque sagrado en el lugar donde hoy se levanta la soberbia Basílica de la ciudad de Estrasburgo.

El paganismo implantó sus odiosos monumentos á la fábula, hasta que las sabias leyes de la civilización arrasaron las idolatrías de los tiempos, y la Luz de la verdad irradió desde el riente sobre los hombres y los pueblos.

Así, desde el pesebre de Belén y sus cercanías, hasta la divina tragedia del Gólgota en Jerusalén, se alzaron maravillas en obras de arte, que sólo la mano del Señor supo forjar y engrandecer.

La catedral de Estrasburgo, cuya elevadísima torre mide 600 pies de altura, posee un reló, construido en los años de 1500 por el genio colosal de Fabrech al mismo tiempo que colocó en su esfera las revoluciones del calendario, el cómputo eclesiástico y grandes preciosidades artísticas.

La gran ciudad de Alemania tuvo ocasión de admirar el genio del artista, que uniendo á los esfuerzos de la mecánica el poder de la inventiva y la cooperación divina, dió vida á las estatuas de los doce apóstoles para inclinarse ante el divino maestro al dar la hora y cómo el gallo, símbolo de la vigilancia, extendía sus aceradas alas y alzaba un canto ó sonido igual al de dicha ave hasta tres veces, imitando la noche de la pasión de Cristo.

La obra de Fabrech, fué llamada la tercera maravilla y su autor sufrió el acto brutal de cegarle los ojos en recompensa de su saber.

Pero Fabrech, recogió sus mutiladas fuerzas y pudo subir hasta la máquina del reló, destruyendo su trabajo y poderosa acción.

La gran obra de Fabrech, quedó inmóvil y sin vida.

Corrían los últimos años del siglo XVIII y los fieles que acudían á la Basílica de Estrasburgo habían observado que un niño como de nueve años de edad, y guedejas de oro, se pasaba las horas en la torre, contemplando la máquina inerte del reló de la catedral, olvidándose de las lecciones de la escuela y de las amonestaciones de su padre el anciano Schevilque.

Y el niño preguntaba al viejo guardián de la torre señalando á las inmóviles figuras:

—¿Y porqué no se mueven? ¿Porqué no andan?

—¡Te esperan á tí solo, para que le hagas andar, chiquillo!

Le respondía irónicamente el viejo.

Unos extranjeros visitaron la Basílica y al contemplar la máquina de la torre, quedaron admirados, cómo no había un genio que diese vida á tanta maravilla inerte.

El niño de las guedejas rubias se arrodilló ante el reló de Fabrech y mirando hacia las celestes alturas, exclamó fervorosamente:

—¡Dios y señor que me escuchas! ¡Tu favor imploro! ¡Yo hago voto de hacer andar esa gran máquina! ¡Yo haré andar el reló!

—¡Ese muchacho está loco!—dijo el guardián.

Luego el niño Schevilque rogaba á su padre que le dejara aprender el oficio de relojero...

Los cabellitos de oro se han tornado grises.

Cerca de medio siglo había ya trans-

currido del voto del niño, cuando el atrevido artista cumplía el juramento hecho á la divina Providencia sobre el frío pavimento de la gran Basílica.

Toda la comarca vestía las mejores galas y multiplicaba sus fiestas en los días de fiestas de Diciembre del año de 1842.

Schevilque recibió la bendición del obispo y con sereno paso subió á la torre de la catedral y fué á tocar á la gran máquina del reló de Fabrech.

El reló tuvo vida.  
El ángel marcó en la esfera la hora de las seis.

Los doce apóstoles se inclinaron ante el divino Maestro.

El cuadrante señaló las revoluciones atmosféricas.

Luego la campana de la Basílica, con magestuoso y lento sonido, anunciaba á la gran ciudad, que un milagro acababa de verificarse, escogiendo la Providencia al artista Schevilque.

Solo faltaba en aquella solemnidad el anciano guardián de la Basílica, que años antes había pagado su tributo á la naturaleza.

I. Escandón de Marassi.

### DE CAZA

## UNA NOCHE A LOBOS

Estos astutos animalitos, verdaderos perros salvajes, con todas las astucias de la fiera y con la inteligencia del can, son una verdadera plaga para las industrias del campo, y sobre todo para los ganaderos y pastores.

Pero no podemos incluirlos en otras razas de bichos altamente nocivos á la humanidad y de quienes ningún provecho puede sacarse, y ante cuyas maldades y fechorías el hombre exclama á menudo y con razón:

—¿Para qué habrá creado este bicharraco Dios Nuestro Señor?

Todos, ó casi todos, sirven para algo; de todos, casi, saca el hombre una indemnización de los daños que producen: el lobo da su hermosa piel; la vívora produce una medicina, *viperina*, que se saca de la sustancia venenosa que ella emplea cuando muerde, y como éstos hay muchos bichos que parecen simplemente inútiles ó nocivos, y no lo son.

El lobo es uno de ellos. Claro está que no conviene su abundancia, y que el hombre debe cazarlos para sacar utilidad, y cobrarse en algo de sus fechorías crueles, sobre todo, cuando nevadas las montañas, donde ellos habitan, descienden á los campos y buscan su necesario alimento atacando al ganado y á las personas, si se sienten con fuerza para ello.

Si, porque hay animales dañinos que instintivamente se reúnen y se entienden para cazar y disfrutar luego de sus presas; y los lobos, cuando el hambre aprieta, se llaman, se reúnen y atacan en conjunto, más ó menos numeroso, y es cuando realmente son temibles.

Ahora, cuando cazan aisladamente, cuando tienen que emplear maña, más que fuerza, curioso es ver hasta dónde llega el inteligente y malicioso proceder de esos canes de las selvas.

Sus hazañas y devastaciones son amenudo el tema obligado en la conversación de zazañeros y serranos que tienen que llevar siempre en sus ganados esos magníficos é inteligentes mastines, los cuales suelen tener que librar con los lobos rudas batallas.

Para esto llevan siempre los mastines formidable collar de pinchos de hierro que se llaman *carlancas* por mi tierra, y que dan á esos pobres bichos, á quienes al nacer se cortan las orejas, cierta garantía contra el ataque de los lobos, que carecen de esos peligrosos puntos donde pudieran hacer presa.

Y ya que de estos bichos hablamos, no renuncio á contar lo que yo, de mozo, ví en un corral de un pueblo situado al pié de Sierra Nevada, en el marquesado del Zenete.

Era un corralillo cercado de tapias y adosado á una casita de las primeras

que existían al entrar en Jerez del Marquesado.

Había mucha nieve aquel año; los pastores tenían mucho que hacer para defender sus rebaños de lobos y de zorras.

Una noche, cuando todo dormía en aquella aldea, uno de esos cuadrúpedos salteadores, espolado por el hambre y sin peso, por tanto, en la barriga, logró saltar las tapias del corral mencionado.

Como los perros se quedaron dentro de la casa, no pudieron señalar la presencia del enemigo, el cual se dedicó á degollar ovejas y á beber sangre caliente, de que sin duda tenía gran necesidad.

Diez y ocho ó veinte ovejas sucumbieron en aquella hecatombe, y cuando el criminal áquel hubo satisfecho su apetito, preciso fué pensar en la retirada, y allí fué Troya.

Repleto de sangre, llena la barriga, en vano intentó el lobo volver á franquear las tapias del corral, y entonces debió pensar que vale más maña que fuerza, y el astuto animal procedió á reunir en un montón todas sus víctimas; cuando terminó su faena, franqueó el obstáculo tranquilamente, no sin dejar en las paredes las señales de los esfuerzos que hizo para marcharse.

En otro lugar varios pastores se reunieron para dar caza á unos lobos que diezmaban sus ganados. Después de madura discusión decidieron aprovechar la luna y ponerse en acecho, después de arrastrar por largo espacio los restos de un burro que falleciera en aquellos contornos.

Metidos en una choza y armados de sus escopetas, miraban por troneras abiertas al efecto, esperando ansiosos el instante de tomar venganza de sus pasados males.

Pasaron las horas y nada vieron, y cuando fué ya preciso retirarse por la ausencia del astro de la noche, piensen mis lectores cuál sería el asombro de aquellos infelices al ver que los lobos habían estado allí, y que prefiriendo carne caliente al fiambre que les ofrecían, se habían comido la borrica del avío, que ellos creyeron dejar en sitio seguro, á espaldas del chozo, amarrada á un arbolillo...

El marqués de Alta Villa.

## Domingo de Piñata

Momo descansa, la gran bacanal caravalesca le causó daños terribles. Diríase al verlo pálido, con los miembros enervados, con marcadísimas ojeras, que las alegres setenta y dos horas de no interrumpida disipación agostaron en él toda la energía, las carcajadas vibrantes y el desenfreno desmedido.

Ahora, huraño, permanece en inactividad.

Aguarda oír una voz que le diga como al justo Lázaro:—¡levántate y anda!—Al escucharla, olvidando las tristezas del *Memento homo*, podrá levantarse, revolverse gustoso entre el torbellino delirante de sus proseliticos y aturdirlos con risas engañosas é inmenso júbilo, para ocultar así su extremado cansancio, su ruinoso vejez y sus lamentos agónicos...

Los albores del Domingo de Piñata son para él la voz impacientemente esperada.

Loco, el decrepito diozuelo, agita con mano nerviosa los dorados cascabeles que de su cetro penden. Quiere enloquecernos con el repiqueteo sonoro de ellos, y hasta el aire, agitando los alegres sonos que inundan la ciudad, creo que se presta á realizar tamaño empeño.

Al abrir los ojos, ruidos de cascabeles alborotan á las mozas, ruidos de cascabeles regocijan á los mozos, ruidos de cascabeles alegran á los muchachuelos, y ruidos de cascabeles perturban las cabezas blancas de los viejos, quienes, al percibirlos, olvidan la realidad amarga del presente y las negras ideas que picotean de continuo sus cerebros con ansias de buitre.

Las lumbres del astro de oro no tar-

dan mucho en iluminar el extraño contraste de colores de la chillona mascarada que se desparrama por las calles, llena los cafés, invade los paseos, asalta con ligereza los coches y en todas partes formula la misma pregunta.

—¿Me conoces?—gritan varias viciosas empedernidas, carne de lupanar, zarandeando á un joven enclenque, adorador de la crápula.—¿Me conoces?

—preguntan hombres disfrazados de mujeres.—¿Me conoces?—preguntan mujeres disfrazadas de hombres.—¿Me conoces?

—pregunta una turba multa de rapaces cubiertos de harapos. De los abigarrados remolinos de grotescas máscaras siempre, siempre, surge igual pregunta, que son impotentes para ahogar los ruidos ensordecedores de la calle, las músicas de las comparsas y las voces de los borrachos.

Cuando reemplazan los rayos esplendorosos del sol las violáceas tintas del crepúsculo, la general locura tiene una tregua, corta en verdad; y luego, las luces amarillentas del gas y las rutilantes lamparillas eléctricas alumbran sedas, piedras preciosas, plumas, rostros de mejillas de leche y rosas, caretas, desnudeces, fracs ridículos de los calaveras que, sedientos de placer, se divierten hasta el último minuto del reinado efímero de Momo girando abrazados, ébrios por el contacto de la carne, al compás de los vales de Strauss ó de una desenfadada habanera.

Aun duran las bromas, las risas, las músicas, los bailes; la espuma del preciado Champagne se desborda de las copas y el Montilla dora los vasos que lo contienen, cuando las campanas de los templos llaman á la primera misa del primer lunes de Cuaresma.

Desesperado Momo, deja de agitar sus cabezas apenas comienzan los tañidos de las campanas; ve en los rostros la palidez de los cadáveres, los cuerpos extenuados por el cansancio, y gozoso de su obra, huye á esconderse no sé adonde, para que reine la dama de enlutadas tocas.

Dama austera que impone centuplicadas penitencias y hace que nos abismemos en religiosas meditaciones que purifican el alma.

Julio Pellicer.

### POESIA

## LA ETERNA MASCARADA

¡Todo es disfraz! Bajo una frente hermosa descubro un pensamiento pervertido: allá contemplo un ser empedernido con tristes ojos y la voz llorosa.

Aquí la corrupción con faz de diosa; y allí, en risueño y apartado nido de amores, el rencor vela escondido cual víbora en el caliz de una rosa.

¡Todo es disfraz! Con cara placentera y en el líbio la alegre carcajada la horrorosa perfidia nos espera.

¡Tuvo siempre el cobarde audaz mirada! ¡Piel sedosa y brillante la pantera! ¡Y resplandores la traidora espada!

Manuel Reina.

## Crónica Provincial

El Sr. Gobernador de la provincia encarga la busca y captura del soldado desertor del 2.º batallón del regimiento infantería de Asia José Fernández Bravo, natural de Castro del Río.

Por término de 15 días se halla expuesto al público en la secretaría del Ayuntamiento de Hornachuelos el presupuesto adicional que ha de refundirse en el ordinario formado para el año económico de 1.899 á 1.900.

La Guardia civil del puesto de Benamejí ha detenido en el paraje nombrado Pozo de Zamorano, término de Lucena, á dos vecinos de Badalosa que conducían dos caballerías mejores cargadas de espanto, que habían robado de los cerros de la isla de los Aragoneses.

La de la Carlota detuvo en la mañana del 26 de Febrero último á un sujeto llamado Antonio Moreno García,



natural de Herrera, el cual llevaba en una bestia mayor dos sacos de trigo y cebada, que dijo le habían sido vendidos por el casero, porquero y guarda del cortijo denominado *Alcuza*, en la cantidad de 94 reales, siendo detenidos también los indicados individuos por confesarse autores de la sustracción de dichos granos.

De una casilla contigua al cortijo Cabezuelo, del término de Carcabuey, ha desaparecido la cabeza de la caldera de un alambique, ignorándose quienes sean los escamoteadores.

## Crónica Local

### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia, y con intervención del Jurado se celebrará el día siete del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por parricidio, contra Julián Pérez Jiménez, a quien defiende a el letrado Sr. García Ramírez y representará el procurador señor Caballero.

### Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de plomo, con el título de San Juan, sita en el término de Fuente Obejuna y paraje nombrado dehesa de la Zarza.

### Disposición

De real orden se ha dispuesto que el art. 8.º de la ley de Reclutamiento se entienda rectificado en la siguiente forma:

“Los mozos en Caja no pueden contraer matrimonio mientras permanezcan en esta situación; los soldados en activo, hasta los tres años y un día de servicio desde la fecha de su incorporación a filas; los reclutas condicionales pueden contraerlo cuando en la última revisión sean excoptuados por subsistir las excepciones que alegaron, y si éstas hubieren desaparecido, quedarán en las mismas condiciones que los demás individuos de la nueva situación que se les declare; y los reclutas en depósito, como excedentes de cupo, después de transcurrir un año y un día en esta situación. Los redimidos a metálico, después de presentar la carta de pago en la zona, que les facilitará con el pase la fe de soltería.”

### Distribución

Ha sido aprobado por la superioridad el cuadro de distribución de los caballos sementales del Estado, en paradas provisionales, durante la próxima época de cubrición, correspondiendo a la provincia de Córdoba los contingentes que si guen: Córdoba, 10 caballos 1 sargento y 9 soldados; Villafranca, 6 caballos, 1 sargento y 4 soldados; Pozoblanco, 2 caballos, 1 cabo y 1 soldado; Villanueva de Córdoba, 4 caballos, 1 cabo y 2 soldados; Bujalance, id. idem; Cañete, 3 caballos, 1 cabo y 1 soldado; Baena, 4 caballos, 1 cabo y 1 soldado; Castro del Río, 2 caballos, 1 cabo y 1 soldado; Espájar, 5 caballos, 1 cabo y 3 soldados; Puente Genil, 3 caballos, 1 cabo y 1 soldado; Montilla y Fernán Núñez, idem, idem; Palma del Río, 4 caballos, 1 cabo y 2 soldados.

### Concurso

El día 8 del corriente se celebrará concurso de postores en la Comisaría de Guerra de esta plaza para la adquisición de aceite de oliva, petróleo, carbón vegetal, jabón y leña de olivo con destino a la factoría de utensilios.

### Sesión

Se celebrará el día doce del corriente por la Diputación provincial para discutir y aprobar el presupuesto adicional al ordinario del presente año.

### La Raspa

La estudiantina de aquel título recorrerá esta noche las principales calles de la población y mañana visitará las relaciones de los periódicos locales, círculos de la Amistad y Cívico-Militar, Gobernador militar, Alcalde y otras casas y centros.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las veinticuatro horas últimas, 25.º; a la sombra, 18.40; mínima, 8.º; media, 10.º; altura barométrica, 764.50; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E.

### Guardia municipal

Los individuos de dicho Cuerpo han producido hoy los partes siguientes:

El número 12 condujo ayer al hospital a una enferma pobre que vivía en la calle de San Juan Palomares.—El 7 dice que ayer, en la del Duque de Fernán Núñez, un coche particular arrolló a un niño fracturándole la pierna izquierda.—El 65 denuncia a un sujeto que anoche, en una taberna establecida en la plazuela de la Beatilla, promovió escándalo y blasfemó, acometiéndole al amonestarle, por lo cual fué detenido.—Y, por último, el 15 participa que esta mañana dió muerte con su revolver a un perro, al parecer hidrófobo, en la calle del Custodio.

### Proyecto

El proyecto acerca de la creación de asesores mercantiles en los juzgados de primera instancia y otros tribunales, que fué aprobado en su sesión del día 18 de Febrero último por el Colegio Pericial Mercantil de Málaga, ha sido remitido por éste a los Colegios Periciales ó asociaciones análogas de Madrid, Sevilla, Barcelona, Zaragoza, Coruña, Alicante, Bilbao, Córdoba, Santander y Valladolid, de todos los cuales se ha solicitado presten su apoyo al mismo.

También dicho proyecto ha sido enviado a las Camaras oficiales de Comercio de Málaga, Madrid, Valencia, Bilbao, Zaragoza, Barcelona, Sevilla, Burgos, Granada, Cádiz, Badajoz, Córdoba y otras.

### Desgracia

En el quinto túnel de los que hay entre Bobadilla y Málaga, se produjo ayer un hundimiento.

Al ocurrir la desgracia se encontraba trabajando dentro del túnel una brigada de obreros de los que dos resultaron gravemente heridos.

Los viajeros del tren descendente tuvieron necesidad de trasbordar.

### Billetes falsos

Un individuo natural de Paterna, denunció esta mañana a una pareja del Cuerpo de vigilancia que otro, vecino de Camillas de Acituno, le había dado un billete falso de 50 pesetas.

Detenido el denunciado, declaró ser cierta la denuncia, encontrándose además, entre otros varios de diversas clases, otro billete también falso de la misma cantidad.

Ambos billetes ostentan el busto de Jovellanos y pertenecen a la emisión del 2 de Enero de 1898.

### Orden de la Plaza del día 3 de Marzo

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Comandante de la Reina don Carlos González Vidarte.—Imaginería, el señor coronel de Sagunto Leopoldo de Rojas Baraibai.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, quinto capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Sargento Mayor, Antonio Zurita.

### Viajeros

Fonda Suiza.—Han entrado: D. Enrique Vasconcellos, procedente de Badajoz.—D. Pedro Batll, idem de Madrid.—D. Agustín Jiménez, idem de idem.—Mr. L. Brienerjer, idem de Sevilla.—Mr. F. Robinson, idem idem.—Mr. Lioner Honser, idem de Madrid.—M. Camille Hists, idem de idem.—Han salido: don Alejandro de Andrés, con dirección a Valencia.—D. Federico Albadalejo, idem a Málaga.

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Joaquín Sejalbo, procedente de Cabra.—D. Antonio Jordán, idem de Estepa.—D. Pascual Luque, idem de Granada.—Has alido: D. Martín C. de los Cobos, con dirección a La Rambla.

### Chirinola

D. Canuto, que tiene propensión a marearse, decía en su casa a varios amigos:

—Yo nunca viajo, ni voy en carruaje, ni frecuento el tranvía.

—Pues mamá dice—interrumpió Luisito—que siempre que sale contigo vá en berlina.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Casimiro, rey y cf., y s. Lucio, p. y mr.—Lunes San Adriano, mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el convento de Religiosas de la Encarnación, por doña Ana Losada, en sufragio por su esposo.—El lunes, por doña Rafaela Barbudo, en sufragio por su tía doña Angela Barbudo.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Sr. Lic. D. Diego Canto y Fernández, Canónigo Lectoral.

—Mañana dará principio el solemne quinario que la real hermandad del Santísimo Cristo y San Alvaro celebrará en el santuario de Santo Domingo. A las once de la mañana se celebrará una solemne misa cantada y a continuación empezarán los ejercicios del quinario. Predicará el Dr. D. Manuel de Torres y Torres.

A estos cultos asistirá una lucida capilla vocal ó instrumental.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) dará principio mañana, a las cuatro de la tarde, el solemne quinario que la fervorosa hermandad de nuestro padre Jesús Caído y nuestra Señora del Mayor Dolor, les consagra en el presente año. Los sermones están a cargo del Lic. D. Serafín López Alcalá. Asistirá una lucida capilla de música vocal ó instrumental.

—Mañana dará principio un devoto quinario que para honra y gloria de Dios consagra la piedad cristiana al Santísimo Cristo de las Mercedes que se venera en la casa de su bendita Madre la Virgen de la Fuensanta de Córdoba. A las cuatro de la tarde se rezará la estación, santo rosario, letanía cantada, sermón que predicará el licenciado don Miguel Mejías y González, lectura, coplas, reserva y Miserere.

### CULTOS A SAN JOSÉ

Mañana cuarto día de la devoción de los Siete Domingos que con presencia de Jesús Sacramentado consagra la Asociación Josefina, en la Iglesia parroquial de Santo Domingo de Silos, a su glorioso titular, a las cuatro y media de la tarde. Predicará don Lucas Redondo y Fernández.

Cuarto día en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral del piadoso ejercicio de los Siete Domingos: durante la misa mayor se rezará el oficio propio de este día.

—En la iglesia de San José (San Cayetano), a las cuatro de la tarde, cuarto día del ejercicio de los Siete Domingos.

—En la iglesia de San Rafael, media hora después de oraciones, cuarto día de los Siete Domingos. Predicará don Enrique Toro y Loreto. Estos cultos son costeados por varios devotos.

—En la parroquia de San Pedro tercer día de los Siete Domingos, durante la misa mayor.

### EJERCICIOS DE CUARESMA

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se harán los piadosos ejercicios de cuaresma.

Sagrario.—A las ocho en la misa mayor, predicará el señor Rector.

San Miguel.—A las nueve el señor licenciado don José Serafín López Alcalá.

San Francisco.—El señor Rector.

San Pedro.—El señor Rector.

San Andrés.—El señor Rector.

Santiago.—Un señor Coadjutor.

San Lorenzo.—D. Juan Cubero Herencia, Coadjutor.



### Comidas para el 4 de Marzo

ALMUERZO.—Tortilla francesa.—Lenguados fritos.—Riñones de cerdo a la vizcaína.—Bizcochos de crema.—Postres.—Vinos.—Café.

COMIDA.—Sopa dorada.—Caracoles a la toledana.—Croquetas de sesos.—Conejo estofado.—Solomillo asado.—Ensalada.—Postres.—Vinos.

Caracoles a la toledana.—Después de remojados se lavan con tres ó cuatro aguas y sal, se ponen a cocer y se espuman; se les echa sal, tomillo, laurel y orégano y cuando están cocidos se escurren bien. Se pone a freír cebolla en abundante aceite, y cuando esté dorada se echan en la sartén los caracoles y se rehogan perfectamente dándoles vueltas a menudo.—Se sirven en una fuente adornada de ruedas de limón para que los comensales puedan hacer uso de él si gustan.

\*\*

### Comidas para el 5 de Marzo

ALMUERZO.—Huevos rellenos de jamón.—Merluza con vino.—Conejo en

Fricasé.—Torta de guisantes.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de tapioca con leche.—Bocadillos de ostras.—Solomillo de toro, mechado al Jerez.—Coliflor con huevos.—Postres.

Sopa de tapioca con leche.—En un litro de leche se cuecen sin dejar de menearla, trescientos gramos de buena tapioca con unos granitos de sal y el azúcar que se quiera; y cuando esté cocida y vaya a servirse, se deslie y mezola en ella un trozo de manteca de vacas.

(Prohibida la reproducción.)

## ULTIMA HORA

### Dos noticias

El lunes comenzará a discutirse en el Congreso el proyecto de reformas de la ley de Sanidad.

—Hoy a las diez y media de la noche habrá Consejo de ministros. En él se tratará, según nos ha dicho el señor Dato, de la solución que ha de darse a los telegrafistas de Ultramar, de la distribución de fondos del mes y de otros asuntos poco interesantes.

### Entrevista comentada

Entre los políticos se sigue comentando la entrevista celebrada por el señor Pidal (don Alejandro) con el duque de Tetuan.

La mayoría supone que el presidente del Congreso, por encargo del ministro de Hacienda, ofreció al duque modificar el proyecto de impuesto sobre los derechos reales, a cambio de que los tetuanistas faciliten el pronto término de las Cortes.

### De Barcelona

Telegrafistas de Barcelona las siguientes noticias:

Los tintoreros aprestadores de Sabadell se han declarado en huelga, ascendiendo a 5 000. Hasta ahora reina tranquilidad.

—Se ha procesado a los autores del motín de Castellón de Ampurias.

—El tren ha destrozado a un hombre en la estación del Norte.

### Imposición solemne

Los telegramas de Berlín dicen que la imposición de las insignias del Torsón de Oro al príncipe Alberto, ha revestido grande solemnidad.

Por la noche se celebró un banquete de gala, asistiendo la embajada, la familia imperial, los príncipes y dignatarios de la corte, los ministros, muchos generales y otros personajes.

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 2 de Marzo.

4 por 100 interior contado, 70 50.—Exterior contado, 0000.—Amortizable, 79 00.—Banco de España, 505 50.—París a la vista, 28 95.—Centenes alfonsinos, 27 50.—Idem isabelinos, 30 00.—Onzas, 27 50.—Acciones de Agues Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa 500.

\*\*

### Mercado de Córdoba

#### CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 20 Febrero de 1900

Acete fresco a 37 1/2 reales arroba.—Trigo duro, a 55 reales fanega.—Id. blanquillo, a 50.—Cebada, a 30.—Habas castellanas, a 38.—Cochineras, a 38.—Idem morunas, a idem.—Alpiste, a 56.—Garbanzos tiernos, de 100 a 140.—Id. duros, de 55 a 65.—Alverjones, de 34 a 36.—Yeros a 00.—Esaña, de 19 a 20.—Harina candeal Castilla extra a 19 3/4 rls. arroba.—Idem corriente, a 18 3/4.—Idem recia superior del país, a 19.—Idem recia corriente, a 18 1/2.—Idem 2.ª a 17 3/4.—Idem de 3.ª a 17.

## Espectáculos

### Gran Teatro

Compañía cómico-lírica bajo la dirección del primer actor

don Robustiano Ibarrola

Función para el Domingo 4 de Marzo de 1900

8.ª DE ABONO

- 1.ª Agua, azucarillos y aguardiente.
- 2.ª El traje de luces
- 3.ª El último chulo.

A las ocho y media

## Pasatiempos

### CHARADA

Mi primera *dos tercera* celebró su *Santo ayer*, y con dolor, *tercia cuatro* la podía yo ofrecer.

Una *cuatro dos* muy buena que vive en el principal, me dijo: *llévale flores* sin que te cuesten un real.

Pasa al punto a mi jardín, ponte sin miedo a arrancar, y a tu *primera dos terciá* la puedes así obsequiar.

Estando cogiendo flores con la *todo tropecé*, yerba que ya conocía, pues botánica estudié.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

\*\*

La han acertado: *Una aficionada*, *Tirabeque*, *Juan Lanas*, *Fierabrás*, *La chata* y *El vecino*.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### De la guerra

Madrid 3 (10 m.)

Según telegrama oficial del general Buller, la derrota de los boers ha sido más completa de lo que se creía.

No se encuentra rastro alguno del enemigo en todo el distrito de Ladysmith.

Después de pasar el último tren boer por la estación de Moderslauste, cortaron el puente.

Madrid 3 (10 15.)

Seis mil boers ocupan posiciones a cuatro millas del generalísimo Roberts.

La Cámara de los Comunes ha rechazado por 86 contra 26 votos una proposición pidiendo la reducción del presupuesto colonial.

\*\*

### Varias noticias

Madrid 3 (2 45 t.)

El Sr. Conde de Torrealanz continúa enfermo.

Sigue la carencia de noticias políticas.

En Londres se han recibido nuevos despachos anunciando que los boers se retiran hacia el norte de Reusburgo y Dorbrecht donde se consideran inminentes muchos combates.

La mayoría de los holandeses que residen en Colesberg han sido presos por los ingleses, que les acusan por rebeldía.

En Kimberley fraternizan los heridos ingleses y boers.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, o'10 pta. línea. En tercera, o'05. En cuarta o'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

**Reclamos y Comunicados** á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CORDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabecezas y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

### LIBRERIA, ALMACÉN DE PAPEL

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

"DIARIO DE CORDOBA,"

Eduardo Molina y Villalba

San Fernando, 37 y 34

### SERPENTINAS Y CONFETTI

en bolsas elegantes y paquetes en diferentes clases

ROSAS Y PENSAMIENTOS

LANZA-SERPENTINAS Y LANZA-FLORES

Cabezas con confetti de todos colores

PRECIOS ARREGLADOS

DE VENTA

LIBRERÍA DEL DIARIO DE CÓRDOBA



RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

José Zorrilla núm. 11

Córdoba